





うしておられるにござりますが、この点についての御所見を承りたいのであります。

○町田政府委員 今回の改正におきまして第十七条第一項第二号に掲げました事項は、その利害の影響が他の都道府県に及ぶ事業であります。このよ

うしておられるにござりますが、この点についての御所見を承りたいのであります。

この改正案の根柢をなすと思うのであります。一號から七號にわたる第三項というものを追加しているのであります。これが、事業の認定に際しては、特に現行法第二十条に規定されている事業の認定は、土地所有者または利害関係人と常に接触いたしまして実情を熟知しているところの都道府県知事が認定を行うことの方が公正な判断を行は上において適切であると想うのであります。ですが、これに対してもどのようにお考えでございましょう。また県政の総合的運営という観点からも現行法通り知事に認定処分を行わせることが最も妥当であると考えるのでございますが、この辺の点が非常に重大なところだ大

きなところだと思ふ。当事者から言えば何とかして早く処理をしたい、これはわかるのでござりますけれども、何とか早く処理をしたいけれどもできないところに現実の問題があると考えるのでござります。民主主義というもの、特にまだ地についていない民主主義といふものは非常にどかしいほど時間と労力がかかると思うのです。それを一挙に簡単に片づけて行こうとするところに、私たちはやはりこの改正案に対する疑問と不安を持っているのであります。

うな性質の事業に対しまして土地等の取用権を付与するかどうかの判断をその事業の施行地の都道府県知事に行わせますと、どうしても自己の管内の利害に重点を置いて判断することになりますがちだと思うのであります。特にその事業の施行によります利益がその施行地よりも他県において著しいといた場合には、取用に伴い生じます摩擦を免えて犯してまで事業の施行について協力することがなかなか困難な場合も起り得ることが想像されるのでございまます。そのような場合に利害の影響が多数の都道府県の区域に及ぶ事業を迅速に施行しようといたときには、当該都道府県知事に事業の認定権を預けておいたのでは非常に不都合でござります。これに対し都道府県知事の方が事業施行地の実情に詳しいので、知事において取り扱わせるべきではないかというただいまの御意見も考えられるのでございまして、まことに、ごもっともであります。が、そういう際には地元の実情につきましては収用法上の手続によりまして、御承知のように必ず利害関係人に意見があるときにはこれを聞かなければならぬるものとなつておりますし、また必要があります場合には公聴会を開きます。また事業そのものにつきましては今回の各号に掲げました事業は國の方にがむしろ計画その他の立案にタッいておりりますので、より一そら詳しいところをばかりでございます。以上のような理由によりまして、あるいは地元の利害関係人の意見を開き、あるいは公聴会を開く等の方法によつてそれらの欠点を補いつつ事業認定の合理化をはかつて参りたいといふ

○三鍋委員　國の立場からいふことは、ただいまの御説明で理解できるのですが、いろいろな問題に当面するのは府県知事だ、こう思つたのでござります。ここでは調整がなかなかむずかしくて、いたずらに時日を過ぎたり、あるいは白分の県だけの利害関係にこだわるといったような場合もあると思うのですが、さいますけれども、私はやはり地方自治の建前から考えましてもこのやり方に対しましては理解できないのであります。これは後ほどまた開連して御質問することにいたします。

次に第十七条第一項に一号を加えたのでござりますが、そのイの項に重要な港湾の認定という事項があるのであります。港湾として認定されている港湾はどういう港湾でござりますか。これを一つお教へ願いたいのであります。

○前田説明員　重要港湾は、港湾法の規定によりまして国の利害に重大な關係のある港湾で政令で定めております。現在重要港湾といたしまして北海道の函館以下全国で六十二ですか指定されております。これらの港湾に対する施設に關しましては、重要港湾といふ港湾法にさめられたその性格上建設大臣が事業認定をするということになりますか。

○前田説明員　大村の水上基地ですが、これは一体どういうことになるのでありますか。

○三鍋委員 港湾の中には入っておりません。口の項におきまして、軍の飛行基地、いわゆる自衛隊の飛行場、こういうものは自衛隊法の百二十九条によりまして航空法から除外されおつて適用されないと存りますが、はこれを読みまして、やはりなんだか拡大解釈していくおそれがあると思うのであります。伊丹の飛行場あたりはどういう取扱いをされることになります。

○前田説明員 伊丹の飛行場は、われの伺つておるところでは、まだ空法によつて飛行場として指定を受けたものになつていないのでございません。ですからこれには関係ないと思ひます。

○三鍋委員 どうですか、この米軍軍事基地とかあるいは自衛隊の基地、こういうものがいつの間にかするずっと入つてしまふようなことは絶対にないでしようか。これをしっかりと確かめておきたい。

○町田政府委員 自衛隊の飛行場につきましては、今回のこの改正の条項による事業認定の対象ではございません。それから駐留軍関係の飛行場等につきましては、御承知のように日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障条第三条に基く行政協定の実施に伴う土地等の使用に関する法律に基きまして土地収用が行われるのでございまして、土地収用法自体は適用がないのがござります。

○三鍋委員 次にへでございますが、電源開発会社が設置し、または改良される発電施設に関する事業等の認定に係る處分権を知事より建設大臣に移しておるのであります。提案理由の範

明によつても、これはどうも私は明確を欠いておると思うのです。そなぜそれを得ない理由を一つ具体的に御説明願えないのでしょうか。

また過去において二十七条の規定によりまして起業者が建設大臣に對して事業の認定を申請してきた例があるのかどうか。あるいは形式上そのように現われてこなくても實質的にそれにひとしいような状態になつた例があるのかどうか。これを一つ御説明願いたい。

○町田政府委員 電源開発株式会社が設置し、または改良する発電施設または送電・変電施設に関する事業の事業認定は、今回建設大臣の事業認定の権限に加えたものでございますが、この電源開発株式会社が行う事業等としまさに事業の影響が全国的に及ぶ代表的なものだと思うのでござります。

〔瀬戸山委員長代理退席 委員長着席〕

しかも施設そのものは一つの府県に施設せられ、その当該府県にとりましては、ダム等によつて水没するものがかなり広範囲に地域的に出て参ります。利益を受くるところといわば犠牲を忍ばねばならないところとが地域的に異なる代表的なものでございまして、そういう意味におきまして、この事業につきましては、建設大臣が事業認定を行うことが最も合理的である事業として加えたのでござります。事實電源開発株式会社が事業認定につきまして申請をいたして参りました事例はございません。事實上一回建設省に相談に參りましたことはございますが、事業認定といたしまして土地取用にまでいきました事例は今のところございません。



あると認めるとき、」こういふ条件を加えているのであります。現在までに現行法第六十四条の規定を適用した実例があるかどうか、また今回の改正を必要とした実例があるのかどうか、具体的に御説明願いたい。

○町田政府委員 不当に裁決を遅延せ

ましては、正当な理由がなく、かつ収用委員会における審理において、当事者としてその権利を擁護するために、通常必要と認められている範囲を逸脱するようなものを考えておるのでございましたして、これらの行為がありましたが、場合には、従来も「その他相当でないと認めるとき」という規定で解釈し得ると考えておったのでございますが、それを特に今回明確にいたしたのでございまして、たとえば具体的に言いますと、収用委員会の職務権限に属しません事業認定等につきまして、それは非を論議するというような場合には、今回の改正の条項に該当すると考えられるのであります。従来特にこれに明らかに該当したというような事例は承知をいたしておらないでございます。

○町田市議会 ただいまの御意見を承り、お尋ねの件についてお答えいたします。市議会においては、収用委員会において会長に審理指揮権を与えることがいいか悪いかといふ問題に関連を持つてくると思うのでございまして、やはり収用委員会が審理指揮権を適正合理的に運用して参りますためには、会長に審理指揮権を与えることによって、能来からそういう規定があるわけであります。従来も会長が相当でないと認めるときはこれを制限できることになつております。今回の改正におきましては、この相当でないと認める場合には、会長の裁量権を新たに会長に付与したことになります。同時に、特に従来与えられておらなかつた権限を新たに会長に付与したわけではありません。今までの特別なる新たな権限を付与し、関係者等の言論を特に抑圧するという意図を持つた改正ではないのです。

もう少し拡大いたしまして、地方住民の利害あるいは意見を反映することのできる立場の人を加えるのが、私妥当であると考えるのでございます。これをお聞きしたいのです。

○町田政府委員 収用委員会は、御承知のように収用、使用についての裁決に当たりましては、司法裁判所に準じた独立機関として公正に判断をすべき立場にあるのでござります。従つてその任命に当たりましては、公共の福祉に關し公正な判断をすることができることが要件でなければならないのでございまして、そういう意味におきまして、ここに特にその資格を限定いたしておりますわけでございます。それで事件について利害關係がある場合は、むろんこれを除斥の理由として掲げておるのは御承知の通りでございます。収用委員会の裁決事項は、収用すべき土地の範囲、時期、損失補償の額の決定でありまして、専門的立場から、公正妥当な判断に基かなければならぬのでございまして、お互ひの利益代表者が集まつて話し合いで妥協点を見出すといふことは違つた性質のものでなければならないというように考えておるのでござります。

○三調委員 利害關係者が直接これにタッチするということを私は申し上げておるのでないであります。これらの人たちは、ともすればいかにもさうな立場の人の立場を擁護する代表者の人がやはり加わることが、ほんとうに公正妥当な判断ができるのではないか、こういう見解を持つのです。

もう一つ、各都道府県の収用委員会のなした裁決及び決定につきまして、当事者が再審査の申請を申し立てる事ができるようになります。中央に取用委員会といふような機関を設けることが、私はやはり法の精神をゆがめないでりつぱに運用する上において必要であると思ふのでございますが、これも改正案そのものの質問ではないのでございますけれども、私はあくまで取用される立場の人を擁護するための法律がだんだんと簡単に権力に左右されてしまうという方向を心配するあまり、こういうことを御提案申し上げます。御意見をお聞きしたいと思うのであります。

ては大臣の方へ訴願が来ておりませんので、その運用の円滑がはかられておりますので、この際特に中央に収用委員会を作らなければならぬという必要性はまだ認めておりません。しかし理論の上においては今後ともいろいろその必要性、その他を検討していくべき問題だと考えております。

○三綱委員 私は、これは今後重要な問題としてぜひ御考慮を願わなければならぬと思ふのであります。

次に公共事業とは一体何かという点でございます。そしてこれはもちろん尊重しなければならぬと思います。また事業促進のための立法処置が必要であると思うのであります。と同時に、個人の所有権や地方自治権といふものも尊重されなければならないのに、これらに対するところの理解と擁護といふものがひどく欠けておることは、この改正案によつて明らかであります。私たちは、この法案を審議するに当りまして、その裏づけとなる間接補償の特別立法が同時に提案されて初めて納得ができるのでございますが、この点堀川さん、いかがですか。

○堀川政府委員 ダムの水没とか、そういうものに対する補償問題に対しても別に何とか考えなければならぬのではなかろうか、こういうことは考えております。

○三綱委員 本改正案に直接関係はないのですが、これども、土地收用法の損失補償について一点お伺いしたいのです。現在の収用法では物質面の補償のみを考えまして、精神面の損害に対する補償が考えられないようになります。ところが昭和二十八年に閣議決定されました電源開発

